Sección coordinada por Antonio Morcillo San Juan, Dr. Ingeniero de Montes, Avto. de Madrid y José Luis Rodríguez Gamo, Ingeniero de Montes, Ferrovial Servicios S.A.

El sector de la Jardinería y los Ingenieros de Montes

Justo Martínez Sánchez-Palencia Ingeniero de Montes. Presidente de ASEIA

Lo primero es agradecer a los responsables de esta sección "Jardines y Paisaje" de la Revista Montes la oportunidad que me ofrecen para poder contar, en estas breves líneas y en trazo grueso, lo que representa el mundo forestal en el sector de la jardinería y más concretamente en las empresas de jardinería, y poder compartir en este foro mi visión de los Ingenieros de Montes en este sector.

La Revista Montes me ha invitado a redactar estas líneas por mi doble condición de Presidente de ASEIA y por ser Ingeniero de Montes, lo que indica la creciente importancia de esta ingeniería en el sector de la lardinería.

ASEIA, Asociación Española de empresas de Parques y Jardines, es la patronal que aglutina a las principales empresas y grupos empresariales que se dedican al sector de la Jardinería, aunando todos los intereses comunes desde el punto de vista empresarial para el desarrollo del sector.

ASEIA nació en el año 2000 por iniciativa de siete empresas que auerían defender sus intereses como colectivo, ante un sector que hasta entonces no había estado representado en las Instituciones. Progresivamente, con el tiempo, su número se ha incrementado hasta los 21 grupos empresariales que actualmente integran esta Asociación

La importancia de ASEJA se expande más allá del sector de la jardinería, abarcando también el del Medio Ambiente, y queda definida por los más de 15.000 trabajadores que actualmente pertenecen a nuestras empresas.

ASEIA, entre otras funciones, es el colectivo con mayor representatividad en la firma de los Convenios Colectivos del sector, además de ser el interlocutor con las administraciones públicas: es miembro de la Junta Directiva de la Confederación Española de Organizaciones Empresariales (CEOE), miembro de las Comisiones de Medio Ambiente, de Infraestructuras, Morosidad, Diálogo Social, Smart Cities y Concesiones y servicios de la CEOE, además de miembro del Comité de Seguimiento de la Red Rural con el Ministerio de Agricultura, Alimentación y Medio Ambiente.

Los objetivos de la Asociación son fundamentalmente:

- Crear un foro de opiniones entre profesionales y empresas vinculadas, directa o indirectamente, a la implantación y conservación de espacios verdes.
- Divulgar e impulsar las actividades de las empresas miembros de la Asociación.
- Promover la importancia y el uso de los espacios verdes en el entorno urbano y rural.
- Realizar estudios del sector.
- Dar representación al sector en la CEOE.



- Establecer la comunicación y las relaciones oportunas con las distintas administraciones públicas.
- Actuar como Organización Patronal en la negociación colectiva del sector en el ámbito nacional.

Para que nos demos cuenta de la importancia del sector de la jardinería, según un informe de la consultora DBK, existen en España unas 1.500 empresas que prestan servicios de jardinería como actividad principal o como actividad complementaria a su negocio principal. Dentro de este sector hay un amplio conjunto de empresas, de pequeña y mediana dimensión, que compiten con un reducido número de empresas de mayor tamaño que acapara la mayor parte del negocio. Así por ejemplo, las cinco primeras compañías facturan aproximadamente el 40 % del mercado, tendencia que está aumentando con la crisis en la que España ha estado inmersa.

Es destacable, en este sector, la presencia de empresas de titularidad pública o mixta, sociedades participadas por la Administración, sobre todo locales, ayuntamientos, diputaciones provinciales, cabildos o mancomunidades, cuya actividad en el sector de la jardinería se centra en la prestación de servicios de mantenimiento en zonas verdes de titularidad pública.

En cuanto a la facturación del sector de la jardinería, esta se sitúa aproximadamente en unos 1.100 millones de euros al año, siendo aproximadamente el 75 % del sector público, verdadero motor de esta actividad.

Por estas circunstancias, esta facturación generada por las empresas se ha visto muy afectada en los últimos años por el deterioro de la situación económica del país, que ha originado una fuerte contracción del sector público. Las consecuencias han sido, además de una reducción del mercado, un fuerte ajuste en las estructuras de costes de estos servicios. Por otro lado, en el sector privado, dado el comportamiento negativo del sector inmobiliario y la contracción del gasto empresarial, también se ha producido una importante reducción de estos servicios.

Esperemos que esta situación. con el repunte de la actividad económica, recupere los niveles de actividad de los años 2009-2010.

Todos estos datos que se han citado indican el potencial de este sector como una muy buena salida profesional. Como ejemplo cabe señalar que, mientras que el mercado de las obras ambientales en España está como media en 200 millones de euros y rara vez supera los 300 millones, el mercado de la jardinería permanece estable en niveles aproximados a los 1.100 millones de euros.

Muchos Ingenieros de Montes han desarrollado su vida profesional dentro del mundo de la jardinería, sin que ello quiera decir que no se trabaje en el Medio Natural. Quizás, sin temor a equivocarme, el sector de la jardinería es actualmente la principal salida al mundo

laboral para nuestra profesión, dada la grave crisis que se está produciendo en los mercados de la madera, el corcho v las obras medioambientales, que hasta ahora. en el sector privado, eran la principal salida para las Ingenierías forestales; y dada también la falta, casi total, de oferta de empleo en el sector público.

Son reseñables una serie de datos que refuerzan esta afirmación: dentro del sector público, en España, hay más de 4.000 municipios que necesitan en mayor o menor medida un técnico medioambiental, cuando no más de uno, como son los ayuntamientos más importantes; además, existen 52 Diputaciones provinciales o Cabildos con necesidad de técnicos medioambientales especialistas en jardinería; y en el sector privado, donde como hemos comentado con antelación existen más de 1.500 empresas cuya actividad principal o secundaria es la jardinería, se necesitan también por tanto técnicos especialistas en este sector.

Mi experiencia personal sobre cómo llegué a este sector ha sido, como la mayoría de los ingenieros de mi generación, como se suele decir, por circunstancias de la vida. En un principio, terminé mis estudios y después de unos leves escarceos en el mundo de la consultoría, fui contratado, por la empresa en la que actualmente desarrollo mi labor profesional, para realizar una serie de obras y actuaciones medioambientales que habían sido contratadas; pero, como suele suceder, las obras empie-



Justo Martínez Sánchez-Palencia, presidente de ASEJA

zan v las inversiones públicas no siempre acompañan, a pesar de nuestros deseos, y así tuve que desplazarme a Sevilla v meterme de lleno en el mundo de la jardinería en aquella, ya lejana, EXPO92. De ella guardo un muy grato recuerdo por lo que significó en todos los que la padecimos construyéndola y luego la disfrutamos a su terminación. La EXPO 92 supuso, en el mundo de la jardinería, un antes y un después por el contenido, calidad y variedad de lo allí aportado, y por la gran cantidad de grandes profesionales que de allí salieron. Muchos de ellos han exportado conceptos allí creados, a otras ciudades no solo de España sino también de Europa.

Y a partir de ahí, salvo en un breve periodo de cinco años, no he vuelto a salir del mundo de la jardinería, siempre dentro de la gestión, que es la misión de las empresas y que ha supuesto para mí un desarrollo profesional v personal que espero que continúe en los próximos años.

Para terminar, creo que la especialidad de la jardinería, vista como salida profesional, debería potenciarse más dentro de nuestras universidades. Y desde aquí hago un llamamiento a los responsables de los Planes de Estudios de las diversas Ingenierías Forestales y del Medio Natural para que refuercen estas asignaturas, cuenten con las empresas, desarrollen programas de formación adecuados para esta actividad y vean este sector como una clara opción de futuro profesional.

iAvanza!

CERTIFICA TU MONTE Y SUS PRODUCTOS

Promueve la sostenibilidad forestal con PEFC





Creciendo en responsabilidad